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重点 A03

郭树清：削减行政审批不是为了追求数字和名次

简简政政放放权权事事中中事事后后监监管管要要跟跟上上

全国人大代表、青岛市长张新起：

涉海部分增加值

占去年GDP的20%

本报特派记者 喻雯 高扩
3月7日发自北京

7日的山东团开放日上，谈到
海洋经济的相关问题时，全国人
大代表、青岛市长张新起说，青岛
是国家重要的沿海港口城市，在
国家实施海洋战略当中有举足轻
重的地位。涉海的专家69%在青
岛，30%的科研力量在青岛。

青岛被国家确定为新亚欧大
陆桥经济走廊重要节点城市，和
21世纪海上丝绸之路重要支点城
市。“一个节点和一个支点交会，
这样的城市在国际上也不多。”张
新起说，通过青岛这个节点，把21

世纪海上丝绸之路和新亚欧大陆
桥的经济走廊衔接起来，应该是
新时代赋予青岛发展重要使命平
台，或者是重要枢纽。

张新起说，青岛去年的GDP，
涉海部分增加值占到了总量的
20%，下一步将以海洋经济发展
为主题，努力构建现代海洋经济
体系。

本报特派记者 喻雯 高扩
3月7日发自北京

在山东团开放日上，全国人
大代表、威海市长张惠说，“一带
一路”战略不应只局限于中西部
地区，实际上东部地区的带动作
用相当大。

张惠说，在“一带一路”战略
中，中韩自贸区建设与之密切相
关。2月25日，中韩自贸协定完成
草签，威海和仁川自由经济区被
纳入地方经济合作示范区。威海
成为迄今为止唯一一个被写进中
韩自贸区协定的城市。

“我们将着眼构建与韩国互
联互通的高速通道，将复制上海
自贸区实验区的经验，加快电子
口岸建设，促进通关模式创新，提
高通关的便利化水平。”张惠说，
威海是中韩陆海联运业务全国首
个试点，目前业务开展比较好。但
是通关流程繁琐、通关区域受限、
行政收费繁杂等问题也普遍存
在，这些不是地方政府能解决的。
这需要两个国家共同努力，做好
政策的开放。

““山山东东欠欠债债一一定定会会还还钱钱””
我省各级政府债务不会超过1 . 2万亿元，总体风险可控

本报北京3月7日讯（特
派记者 高扩 喻雯） 7日
下午，十二届全国人大三次
会议山东代表团开放日上，
全国人大代表、山东省省长
郭树清表示，本届政府内行
政审批减少一半的目标已经
完成70%。郭树清同时表示，
山东削减行政审批不是为了
减而减，而是为了营造良好
的营商环境，审批削减后，事
中事后监管要跟上。

7日下午，山东代表团第
二组审议政府工作报告，同
时对中外媒体开放。今年，山
东团开放日的热度不减，吸
引了来自境内外的96家媒体
的159名记者到场采访。

在提问环节，记者提出
的第一个问题就是关于山

东的简政放权工作。郭树清
曾 提 出 ，在 本 届 政 府 任 期
内，山东的行政审批事项要
减少一半。媒体非常关心行
政审批目前的进展情况，以
及行政审批中如何解决中
介机构评估时间过长的问
题。

郭树清表示，山东行政
审批改革还要继续深化，省
一级行政审批减少一半的目
标，目前已经完成了70%，目
前市县的情况还没有完全统
计上来，但相信一定也能够
做到。他同时强调，“山东削
减行政审批不是为了减而
减，我们不是为了追求数字
和名次，而是为了创造好的
营商环境。”

关于事中事后监管的问

题，郭树清回应，这涉及到工
作习惯、工作理念和方式方
法，需要一个转变过程。还有
就是有些部门之间职责划分
不清楚，比如在污染、安全生
产和道路事故方面，很多部
门职能重叠交叉，需要一一
梳理。

据了解，本届山东省政
府已经连续六次简政放权,累
计已经削减400项省级行政
审批事项，仅去年就三次取
消下放行政审批事项。

在去年的山东团开放日
上，郭树清曾说刚上任时睡
不好，7日，他表示现在比过
去睡得好一些了，因为熟悉
工作了。“但山东作为一个人
口大省，要发愁和需要解决
的问题还很多。”

地方债：

总体风险可控但分布不均

山东团开放日上，关于地方
债存量甄别的问题再度被提出。
郭树清对此回应，山东省清理工
作尚未做完，但债务总额预计约
1 . 1万亿元，总体风险可控。

郭树清表示，“山东清理政
府（融资）平台工作还没完全做
完，债务情况不能给大家确切数
字。”但郭树清同时给出了大体
的数字：据估算，山东各级政府
债务，包括负有直接和间接偿还
责任的债务，不会超过GDP的
20%，即1 . 2万亿元。

“有的地区市县债务率高，

需要筹措多方面资金，包括重组
一部分资产，出售一部分资产，
解决偿还问题。”郭树清称，山东
地方债总体风险可控，但存在分
布不均的问题。

不过，郭树清对此并不担
心，“我们信誉很好，也得到市场
认可。去年我们发行地方政府债
券，利率和国债利率差不多，甚
至低于国债利率，承债能力得到
市场充分肯定。”

为了打消大家的顾虑，郭树
清说，“大家不要担心，山东欠债一
定会还钱，还本付息没有问题。”

融资难：

直接融资欠发达的问题也应关注

有记者问，金融的国十条出
台以后，媒体说取得了不俗的成
绩，但是基层反映还是执行不到
位，不知道山东国十条的执行情
况怎样？

郭树清表示，融资贵融资
难的问题一直受到大家关注，
但他强调这个问题的解决有一
个渐进的过程，由于金融市场
还 不 完 善 ，银 行 数 量 还 比 较
少 ，特 别 是 工 商 登 记 放 开 以
后，企业增长速度非常快，而
银行的数量是有限的。

他还提醒，直接融资欠发达
的问题也应该关注，目前企业融
资大部分都是靠贷款，其他的渠
道太少。他举例说，“山东去年直
接融资增长了95 . 5%，但是也只
有3200亿，同期银行贷款增长了
5400亿。”

郭树清给出了一个数字，
在过去两年，涉农企业通过资
本市场融资了1 0 0多亿元。他
说，融资的问题一定要防止风
险，因为借钱容易，还钱的时
候就可能有问题了。

回应传言：

重返“一行三会”是误传

毫无意外，环保、能源结
构调整的话题肯定会被记者
提起。有记者问，能源供需调
整，山东省要淘汰落后企业
落后产能，进展怎样？

过去一年山东PM2 . 5浓
度降低了16 . 3%，PM10降低
了11 . 3%。郭树清表示，这个
成绩很了不起，这个数字是
第三方监测得出的结论，数
据比较可靠，说明大气质量
有所改善。

尽管取得了一些成绩，但
郭树清表示形势依然不容乐
观，污染还是很严重，能源结构
必须调整。山东的电力供应中，
八成以上是火电，要一下子取
代火电比较难，现在采取的措

施，一方面减少建设更多的火
电站，同时对所有电厂进行脱
硫脱硝、环保改造，还要在全省
推进洁净煤的燃烧。

在燃油方面，郭树清透
露，在抽查过程中的确发现
加油站有一些不合格的油
品，都采取了非常严厉的处
罚措施。比如，去年菏泽一个
市就关闭了200多家加油站。

郭树清透露，“山东地炼
企业的生产能力有1亿吨，但
是去年加工不到5000万吨，
所以淘汰过程并不困难。”

有记者在会议结束后问
郭树清，是否会重返“一行三
会”工作，郭树清笑着回答：

“这是误传！谢谢！”

民生投入：

去年民生投入占财政支出比例77%以上

郭树清称，“在专项转移支
付方面，过去专项转移支付有
240多种，现在压缩到71种，减少
72%。一般性转移支付提高到
61 . 2%。”

为了解决李克强总理反复
强调的防止财政资金“趴在账上
睡觉”的问题，郭树清称，山东对
财政结余结转资金进行清理压
缩，目前结余结转资金只占全部
财政资金的6 . 3%，大大低于财
政部要求的9%的水平。

在回答记者提出的有关民

生投入的问题时，郭树清与在
场的全国人大代表、省财政厅
厅长于国安现场互动。对于山
东去年的民生投入，郭树清给
出了两个数字，山东去年民生
投入4000多亿元，占财政支出
比例77%以上。于国安补充说，
具体到每一个民生事项，真的
太多太多了，你要再想了解具
体的数字，可以看山东的政府
工作报告和山东的财政预算报
告，那里面有大篇幅的讲民生
问题。

全国人大代表、威海市长张惠：

中韩陆海联运

威海全国先行

7日，全国人大三次会议山东代表团开放日，郭树清答记者问。
本报特派记者 周青先 摄

从山东的地方债问题，到环境保护，到能源结构，3月7日下午的山东代表团开放
日，面对中外记者的提问，郭树清对这些社会关切的问题一一回应。郭树清还澄清了自
己将重返“一行三会”工作的传闻。

本报特派记者 高扩 喻雯 3月7日发自北京

7日，全国人大三次会议山东代表团开放日，引来国际媒体注意。
本报特派记者 周青先 摄
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